



HAL
open science

Bade-Wurtemberg

Hélène Roth

► **To cite this version:**

Hélène Roth. Bade-Wurtemberg. Encyclopædia Universalis, 2019,
<https://www.universalis.fr/encyclopedie/bade-wurtemberg/>. halshs-03979678

HAL Id: halshs-03979678

<https://shs.hal.science/halshs-03979678>

Submitted on 8 Feb 2023

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

BADE-WURTEMBERG

Situé au sud-ouest de l'Allemagne, le Bade-Wurtemberg (Baden-Württemberg en allemand) est le troisième Land allemand par la taille et par la population : il comptait 11 millions d'habitants en 2017, pour une superficie de 35 748 km². Entre France, Suisse et Bavière, le Land bénéficie de son positionnement au cœur de la dorsale européenne, dont il constitue un des principaux moteurs économiques. Sa capitale est Stuttgart.

Le pays de Bade s'étire sur la rive droite du Rhin, de Bâle à Mannheim, sur les flancs occidentaux de la Forêt-Noire ; il rejoint le lac de Constance au sud, s'étend au nord jusqu'au massif de l'Odenwald. Le Wurtemberg est composé de la Haute-Souabe, avant-pays alpin traversé par la vallée du Danube, que le Jura souabe sépare de la vallée industrielle du Neckar, .

Le Land de Bade-Wurtemberg est issu de la fusion en 1952 de trois Länder institués en 1945 par les Alliés : le Land de Wurtemberg-Bade, occupé par les Américains, le Land de Bade et le Land de Wurtemberg-Hohenzollern, occupés par les forces françaises. Cette fusion permet de gommer les limites instaurées par les Alliés, qui font fi des identités régionales, tout en réunissant le pays de Bade, héritier du grand-duché, et les pays souabes, héritiers de l'ancien royaume de Wurtemberg et d'une petite enclave prussienne (province de Hohenzollern).

L'émiettement territorial qui caractérise le sud-ouest de l'Allemagne sous le Saint-Empire romain germanique jusqu'au congrès de Vienne en 1815 (plus de 250 territoires indépendants à la fin du XVIII^e siècle) se devine encore dans la diversité de dialectes et dans des identités locales et urbaines affirmées. Il explique aussi la densité du tissu

urbain et la fine intrication de territoires de tradition catholique (en Bade et Haute-Souabe) et d'autres de culture protestante (vallée du Neckar, Wurtemberg oriental, région de Lörrach). Formant un espace tampon entre la France, la Prusse et l'Autriche, le Bade et le Wurtemberg sortent renforcés des guerres napoléoniennes et de la simplification territoriale qui s'ensuit, puis de leur ralliement tardif à la coalition anti-napoléonienne. L'influence française se fait sentir dans la modernisation des appareils administratifs et dans la diffusion d'un esprit républicain et libéral, moteur de la révolution de Bade en 1848, brutalement réprimée. Les relations politiques et économiques avec la Prusse s'intensifient à partir de 1848 et, malgré leur soutien à l'Autriche dans la guerre de 1866, le grand-duché de Bade et le royaume de Wurtemberg participent à la création de l'Empire allemand en 1871, tout en contribuant activement au développement industriel du pays. En 1918, le roi de Wurtemberg et le duc de Bade abdiquent à la suite des soulèvements populaires de novembre : la république de Bade et l'État libre de Wurtemberg sont proclamés et deviennent membres de la République fédérale de Weimar. Sous le Troisième Reich, Bade et Alsace sont réunis en une seule unité administrative (*Gau*), tandis que le Wurtemberg-Hohenzollern en forme une autre. Depuis 1952, le gouvernement et le parlement du Land de Bade-Wurtemberg siègent à Stuttgart.

Le Land de Bade-Wurtemberg est un concentré emblématique du « modèle allemand », dense, riche, industriel et dynamique, ouvert sur l'Europe et le monde, et attentif à la protection de l'environnement.

Malgré le vieillissement de la population et le déficit naturel, le Land — et plus particulièrement ses villes — gagne des habitants grâce aux

apports migratoires, principalement de l'étranger. En 2017, près du tiers de la population était issue de l'immigration. Le Land a ainsi bénéficié des vagues migratoires successives en provenance d'Italie, des Balkans, de Pologne, de Turquie et du Proche-Orient, et a mis en œuvre une politique efficace d'intégration par l'éducation, la formation professionnelle et le travail. Le Bade-Wurtemberg se distingue en Allemagne et en Europe par son très faible taux de chômage (3,2 p. 100 en 2017), qui renvoie au dynamisme économique du Land. [...] Article en ligne sur le site de l'*Encyclopædia Universalis*.